

PRECIOS DE SUSCRICION
 Este periódico se publica todos los días excepto los domingos y días festivos.
 En Gerona: 1 mes 6 rs., 3 id. 16.— En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 24.— En las Islas de Cuba y Puerto Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En el resto de las Indias: trimestre 2 rs., semestre 4, 1 año 8.

LA LUCHA.

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 37, 1.º izquiera.
ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapatería vieja n.º 4, Bajo.
PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 En otros puntos y comunicados a precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR: JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

GERONA 8 DE FEBRERO DE 1873.

Director de *La Lucha*.

Estimado amigo: Felicito a V. sinceramente y aplaudo como otros muchos su noble, patriótica y bizarra conducta en defensa de la integridad nacional. El beneficio que los artículos de *La Lucha* producen a nuestra causa en la madre patria, se reproduce en esta provincia con doble intensidad, pues ellos aquí atan hasta qué punto, para honra de todos, es unánime el sentimiento de nacionalidad, y que las que no renegarán nunca de ella en ambos hemisferios coinciden en el mismo propósito y se inspiran en el mismo lema con resolución irrevocable. Venimos también con satisfacción y nos da mayor aliento, el que sea V. adicto a las verdades, sin hipócritas contemplaciones; y yo en particular lo aplaudo, porque soy de los que juzgan que las verdades, aunque amargas, son el remedio más salutar para la sociedad.

Sabe V. que en mi anterior deploraba amargamente el plan de campaña que se observaba, la mala política, o mejor dicho, la carencia de ella, y que auguraba con entera y triste seguridad un corolario de contratiempos.

Mi augurio, por desgracia, se ha cumplido y no es eso lo peor, sino que existiendo y consolidándose fatalmente las mismas causas, debemos seguir previendo los mismos efectos.

El enemigo (lo mismo que a usted), después de no ser oportunamente buscado por el brigadier que mandaba en este departamento, D. Pedro Zea, de funesta memoria para el decoro de nuestra patria causa, pero muy útil a ciertas personas y por ellas adorado; el enemigo, que todo lo que le falta de impetuoso lo echa en sagacidad para aprovechar los descuidos, ha tomado alientos y desde entonces se ha presentado en once campamentos nuestros y ha visitado a su sabor las fincas de la misma zona de cultivo de Puerto-Príncipe.

Los alientos del enemigo son fuego falso; pero esto mismo hace que sea más vulnerable la influencia de autoridades que malversan nuestros inmensos recursos, dando lugar al enemigo a que exhiba una especie de ofensiva y que pruebe que por ser ineficaz nuestro plan de operaciones, él mismo delata su presencia hostilizándonos repetidamente. Entre tanto, el aludido brigadier Zea, en vez de ser juzgado por un criterio que sometiese a examen los garrafales errores que se cometen, vendió por sus operaciones vergonzosas (operaciones por antítesis) una propuesta de gracias que le fué inmediatamente aprobada, aumentada y cursada a la Península, lo cual comprueba que es más positivo, meritorio y jugoso el servir a un Sr. Zea, que el servir a la patria, y por donde califique V. si a este tenor es posible estimular las virtudes que son necesarias para una campaña tan ardua como la de Cuba.

Pero aunque la propuesta haya salido, aunque por medio de este artículo y otros se sorprenda a la opinión y se quiera dar a entender sofisticadamente que lo que merece un severo castigo es digno de recompensa.

¿gana con esto nuestra causa? Aunque el país sea engañado por unos días y un Zea u otra entidad de su especie aumente su crédito de hombre de influencia y haga a sus protegidos, se honra por esto nuestro sufridísimo ejército, ni se disminuyen las heridas infames que se infieren a la Nación?

Repito que nuestro enemigo no es temible en absoluto; pero eso mismo forma una mayor acusación por lo que está pasando, por los ataques que han ocurrido recientemente, y por los que se repetirán, si no se despierta completamente y se prescinde de una vez de ciertos señores de gran valimiento. Hasta el día y que siguen y por lo visto seguirán siendo *sobresahentes calamidades públicas*. Hablo con la probanza elocuente de los hechos consecutivos de cuatro años.

Recordará V. cuanto le tengo referido sobre Guáimaro y anunciado hace meses; pues por la relación que le remito se convencerá V. del fundamento con que me decido a exponer verdades despuadas y muy dolorosas.

En algunos periódicos, tal vez mal enterados, verá V. una narración distinta; pero la que yo le envío es tomada de respetables festivos del ataque a Guáimaro. Adulteran otros la realidad de los sucesos, pero yo creo que no se deben ocultar los males cuando se pueden curar. El patriotismo y la prudencia consisten en no temer el espejo de los culpables impenitentes y contumaces. Somos demasiado potentes, tenemos exuberancia de recursos y de superioridad para que, por *calculado tacto*, desvirtuemos los hechos y nos hagamos cómplices, consciente o inadvertidamente de los prohombres a la violeta que nos están comprometiendo y, si esto fuese posible, deshonorando.

A propósito del ataque a Guáimaro, voy a referirle un hecho pueril y escandaloso, y tan atentatorio a la ley y de trascendencia en menoscabo de la causa que defendemos, como V. podrá justipreciarlo.

Considérela V. bien y dígame V. si a este paso, es posible que haya probabilidad de que esto varíe, por insignificante que sea el enemigo y por colosales que fueren nuestros elementos como lo son.

En la causa de influencia abierta en Guáimaro (cuando se descubrió afortunadamente una conspiración, según le escribí), uno de los más comprometidos acusados, convicto y a mayor abundamiento confeso, llamado D. José Rivas, fué soldado de la prisión por el omnipotente y absoluto brigadier referido D. Pedro Zea, sin haberse terminado el procedimiento ni mas jurisprudencia que una orden autoritativamente expedida que se comunicó al fiscal, con menosprecio y atropello de este y con escarnio de la justicia. Considere V. la falta de equidad, el perjuicio que se ocasiona con esto a la recta administración de justicia, y la excitación que debió crear una medida tan criminal como desatentada entre los demás inidentes presos y encausados, como aconteció.

Mas he aquí que lo maravilloso del caso es que esta excitación en los presos, vino a descargar contra el mismo que descubrió su complot y antiguas fracciones, pues ante una queja de los inidentes mas animados por tal ejemplo, contra el que los habia

descubierto, sirvió para dejar de remplazo y fijar responsabilidad forzosa y quebrantar moral y materialmente al descubridor y objeto del desahogo de los acusados, en vez de haber procedido a una averiguación imparcial sin prejuzgar los hechos, mayormente en el caso a que nos contraemos. ¿Qué medio tan adecuado para dar actividad y entusiasmo a los deales y rescarmentar a los delinquentes! ¿Y qué justicia!

Después de trascurrir meses en que seguita atropellado el jefe que inició las causas y que evitó un catástrofe; después de pasar meses obligado a residir contra su voluntad en Puerto Príncipe en remuneración de sus trabajos, se le ha venido, callando a otorgar una declaración. Habiendo manifestado con justa sorpresa que lo que debía preocupar a la justicia era la intervención en la causa de los inidentes del brigadier D. Pedro Zea, a intervención tan patética y adversa a los fueros de la legalidad y de la patria, como la que dió por resultado inverosímil el caso que hemos citado, nada le acontece al afortunado e inviolable brigadier Zea.

A pesar de todo, mire V. si el suceso que refiero es escandaloso, mire V. si habrá quien pueda ponerlo en tela de juicio, que después de haber declarado y denunciándolo en el indicado jefe, el fiscal de la causa de los inidentes (que aun dura) ha venido a quitar la libertad al citado José Rivas.

Mas por qué razón se prende, después de seis meses de andar suelto, a José Rivas, y no se encausa criminalmente al brigadier D. Pedro Zea? El hecho de que hablo es público, probado, comprobado y vivo; porque no ocupa su lugar la justicia?

¡Ah! mientras que la ley sea una bagatela y la justicia asunto baladí para ciertos prójimos, y sea un mito la igualdad ante los tribunales, y criminales como Zea, según hemos explicado, y está plenamente probado, en vez de ser procesados hagan tarde de favoritismo y de perseguir a los que pudieran ser sus jueces, ¿qué se puede esperar, cómo desviarnos el precipicio a que marchamos?

Pero que les importan, a los delinquentes, las desgracias públicas si ellos gozan de la impunidad mas acabada y del éxito mas delicioso y pingüe?

Mientras que redacto estas líneas, se me trae la copia de una carta que dirige el brigadier Zea desde la Habana a otro brigadier residente en este punto, y en ella, ¿de que creará V. que se ocupa aquel honrado y peritísimo militar haciéndose superior a las dolorosas vicisitudes de la campaña? Propone el Sr. Zea a su colega que tome parte con él en el negocio de un ingenio de azúcar que promete.

Pues como está dato verá V. muchos en un opúsculo que estoy confeccionando, con la colaboración de personas bien informadas y cuya indignación ya no les es compatible con un condescendiente silencio que nos llevaria de mal en peor.

Ataque de Guáimaro el día 19 de Diciembre a las 9 de la noche, referido por el ex-prisionero D. Reynaldo Balart. 1.ª parte. Entraron al mando del cabecilla Magin Diaz 300 hombres a pie y unos 50

de á caballo, de los cuales unos tomaron las avenidas y otros se dedicaron al saqueo de las casas de comercio de D. Sebastian Puig, Emiliano Hernandez, y José Rodriguez, habiendo prendido antes al comandante de armas D. José Sanchez, teniente coronel graduado capitán, el cual estaba en casa de la familia Romero.

Este comandante de armas, después de preso por los insurrectos, dió tres voces de *¡a las armas!* La avanzada del camino de Cascorro se retiró sin hacer fuego y la del Tejar se retiró haciendo unos cuantos disparos. Estuvieron dentro del pueblo unos tres cuartos de hora sin ser hostilizados por el fuerte.

Un cornetín de órdenes del enemigo tocó á *fuego* (que equivalía á *retirada* para ellos) y entonces el Fuerte hizo dos descargas, y entando ya en la Sabana de Guáimaro toda la partida, seis disparos de cañon sin resultado.

Pernoctó el enemigo á legua y media de Guáimaro tomando Champañ, Cerveza y botellas de licores, y celebrando la fiesta, habiéndose llevado además del comandante de armas á los Sres. D. Sebastian Puig y D. Reinaldo Balart.

Al dia siguiente acamparon en el punto cercano de Loreto y el 21 marcharon á S. Martin de Viella donde estaba Agramonte con una fuerza.

2.^a parte.—Ogeada retrospectiva.—Hacia ocho dias que Magin Diaz habia estado emboscado á una legua de Guáimaro, en concurrencia algunos de ellos con Agramonte, el cual habia tenido que ausentarse para otro ataque.

Demoraron esos dias por la coincidencia de haber entrado sucesivamente en Guáimaro varias columnas y guerrillas, las cuales nombraron, manifestándose completamente informados como si hubieran estado en el poblado. El dia del ataque estuvo Magin Diaz con la partida desde las seis de la tarde en los mismos alrededores del pueblo.

Magin Diaz y otros, les dieron las noticias recientes de Madrid, Estados Unidos, Habana y Puerto Príncipe, pues el periódico del último punto, lo reciben semanalmente. Formaron consejo de guerra verbal al comandante de armas y á los dos paisanos y resolvieron devolverlos á Cascorro, como se efectuó, acompañándoles una partida insurrecta hasta Palo Quemado.

El ataque de Guáimaro, que evité hace unos meses con los descubrimientos que me han pagado con injusticias y una sistemática persecucion, estaba previsto, anunciado y esperado. Pero nada parece que se quiere continuar con el plan de dar fuerza moral al enemigo y á crecer el espíritu separatista de las poblaciones. ¡Y sin embargo el enemigo no vale gran cosa, y con un plan sencillo, fácil y barato, que estoy siempre dispuesto á exponer, la insurreccion seria imposible muy pronto!

Pero vamos bien así? Pues adelante.

De V. se repite buen amigo y leal Español.—B.

DEFENSA DEL FUERTE DE VILADRAU.

Consecuentes con lo que ayer ofrecimos á nuestros abonados de darles fiel relacion de lo acontecido entre una faccion carlista y una pequeña fuerza de ejército, vamos hoy á cumplir lo ofrecido, reseñando fiel y exactamente lo sucedido en Viladrau el cuatro del actual por la noche, en que la faccion Savalls, fuerte de setecientos hombres, pretendió apoderarse del edificio fortificado que ocupan cien soldados del regimiento infanteria de Toledo al mando de un capitán del mismo cuerpo, cuyo nombre y apellido insertaremos por ignorarlo en estos momentos.

Segun la relacion exactísima que nos hace un testigo ocular y parte en la refriega, serian las seis de la tarde del mencionado dia cuatro, cuando la guarnicion del fuerte se vió brusca y repentinamente atacada por los carlistas mandados por Savalls, quien

tenia el propósito de apoderarse del edificio y pasar á cuchillo á sus denodados defensores. El fuego comenzó por parte de los carlistas, desde las puertas, ventanas y aspilleras, que instantáneamente construian en los edificios contiguos y fronterizos al fuerte, de los cuales se apodeaban á fuerza de trabajo, pues para evitar bajas, perforaron setenta casas, con intento de llegar salvos á las paredes del edificio que defendian los bravos soldados.

Efectivamente; gracias á estas perforaciones, lograron llegar á donde se proponian, y casualmente lo hicieron sobre un lienzo de pared del fuerte, el cual, por falta de aspilleras con que defenderse los soldados, no podian estos oponerse á la perforacion que súbitamente comenzaron á verificar los facciosos mientras por todos los lados del edificio, comenzaron de nuevo el ataque los carlistas, con objeto de rendir á la fuerza sitiada en vista de la desproporcion numérica que respecto á ellos tenian, ataque que fué bizarramente contestado por los defensores de la libertad, consiguiendo ya un verdadero triunfo moral, puesto que aquellos intrépidos soldados, imitando á su capitán, se multiplicaban y no desmayaban ni un instante ante la ferocidad y el número del enemigo; de modo, que el valor personal suplió en aquel apurado trance la escasez de la fuerza.

Consiguieron con tan bizarro proceder tener á raya á los facciosos, quienes apagaron un tanto sus fuegos, si bien no cesaron en su trabajo de perforacion en el costado referido, permaneciendo los de fuera en actitud hostil y en acecho los de dentro, hasta las tres de la madrugada del dia 5, en cuya hora volvieron á embestir los carlistas con mas ímpetu que la vez primera, siendo recibidos con descargas cerradas por los sitiados que apurados se veian para acudir á defender el fuerte, de los cuatro lados que era hostilizado. Cuando mas encarnizado era el ataque y mayores pruebas de entereza y valor daban los valientes soldados de Toledo, Savalls intimó la rendicion al esforzado capitán jefe de los sitiados, amenazándole con, sino se entregaban, pegar fuego al edificio, para cuya vandálica empresa tenia dos calderas de petróleo, bastante cantidad de leña y otros diversos combustibles que apilaron convenientemente para tal objeto; á la intimacion de Savalls, contestó el heroico capitán que *los soldados Españoles solo se entregaban despues de la muerte*, contestacion seca y terminante que exaltó mas y mas la bilis de aquellos defensores de la peor de las causas.

Mientras esto tenia lugar, los trabajos de perforacion que hacian los carlistas, tocaban ya á su término y las cinco serian cuando, abierta la brecha, los sitiadores redoblaron las hostilizaciones con mas brusquedad que antes, con objeto de distraer á los leales para que pudieran penetrar en el interior del fuerte los que estaban destinados para dar el asalto. Efectivamente; cuando creian poderlo verificar con casi sin oposicion por parte de los de dentro, los carlistas que iban á entrar por el boquete, quedaron instantáneamente muertos de resultas de una descarga certera que les dirigieron los soldados apostados al efecto por el entendido y nunca bien ponderado capitán que mandaba la fuerza, ante cuyo resultado, y considerando Savalls tiempo perdido todo el que empleara para conseguir su loco y temerario empeño, y sobre todo, que ante el valor y decision de la guarnicion del fuerte, solo conseguiria perder gente y nada alcanzar, mandó tocar retirada á las 7 de la mañana, abandonando una poblacion en la que acababa de conseguir un nuevo desengaño y elocuente escarmiento.

La persona que nos ha facilitado estos datos que son ciertos, nos dice tambien, que aunque no puede precisar exactamente las bajas que tuvieron los facciosos, puesto que tuvieron tiempo de sobras para retirar los heridos, cree deben haber sido muchas, pues solo de Viladrau sacaron 34 caballerias mayores y menores para conducir parte de aquellos, sin contar las que embargaron en el camino. Muertos,

dejaron seis, cuatro que cayeron por lo menos al penetrar por la brecha que habrieron, y dos mas y los que indudablemente se llevaron, que caerian durante los tres ataques que dieron durante las 25 horas que mediaron desde las 6 de la tarde del dia cuatro hasta las 7 de la mañana del dia cinco en que abandonaron la poblacion.

La heroica guarnicion, cuyo comportamiento no tiene término de comparacion y cuyo valor no hay frases para describir, tuvo un soldado muerto, tres heridos y cinco contusos.

He aqui contado á la ligera, este glorioso hecho de armas que tanta gloria ha proporcionado al puñado de valientes que lo han conquistado y tanta honor hace al intrépido capitán que lo mandaba, cuyos servicios debe el gobierno premiar convenientemente, pues ya que tan pródigo se muestra con los intrigantes de antesala, vulgo *chisperos*, razón es premie el valor y el heroismo de los buenos militares que saben colocar el honor del ejército á la altura que le han colocado los defensores del fuerte de Viladrau.

Nosotros mandamos á esos bravos, lá espresion de nuestro cariño y entusiasmo.

CENTRO HISPANO-ULTRAMARINO DE GERONA.

La importante villa de Castelló de Ampurias, ha remitido al centro Hispano-ultramario de esta ciudad, para ser elevada al Congreso de Diputados, una exposicion contra las proyectadas reformas de Ultramar, firmada por la inmensa mayoría de sus vecinos, sin distincion de partidos, clases ni condiciones.

La villa de Palafrugell, una de las principales de nuestra provincia, ha remitido al mismo Centro una adhesion á cuantos trabajos y gestiones practique el de Madrid en defensa de la integridad del territorio, fuertemente amenazado por las proyectadas reformas de Ultramar, firmada por los mas principales y pudientes vecinos.

La villa de Tossa ha remitido al centro Hispano-ultramario de esta ciudad, para ser elevada al Congreso de Diputados, una exposicion en contra las reformas de Ultramar, firmada por la mayoría de sus vecinos.

Los vecinos del Puerto de la Selva, han firmado casi por unanimidad, una exposicion al Congreso de Diputados para que nieguen su aprobacion á los proyectos de reformas de Ultramar.

Algunos vecinos de Olot han firmado una exposicion en idéntico sentido, la cual ha sido ya remitida á Madrid. A no ser por las circunstancias anormales por que atraviesa dicha villa, se hubiera pasado á recoger firmas, que de seguro hubieran sido numerosas.

El pueblo de Palau ha elevado una exposicion semejante. La firman todos los vecinos, excepcion hecha de algunos pocos ausentes y enfermos.

ACCION DE PEÑA DE HAYA.

Confirmando para nosotros la grata noticia del hecho de armas habido en la poblacion que lleva el nombre con que encabezamos estas lineas, situada en Navarra, y en la cual tan completo triunfo alcanzó el valiente general Primo de Rivera, dispersando, después de escarmentarlos rudamente, á los enemigos de la libertad.

He aqui lo que, refiriéndose á esta accion, dice un apreciable-colega madrileño:

Los carlistas que habian tomado posiciones estratégicas para dificultar los movimientos de nuestras tropas, habian fortificado á Peña de Haya, cerca de Tolosa, levantando obras exteriores y haciendo enormes cortaduras en los caminos y terrenos inmediatos. Los curas de Santa Cruz y de Orio, con 1.500 hombres, eran los encargados de defender esta posicion casi inexpugnable.

Comprendiendo la necesidad de apoderarse de ella y dar una leccion á los carlistas, el general Primo de Rivera, con su division, la atacó anteayer, con tanta bizarría como inteligencia. El fuego, muy vivo por una y otra parte, duró mas de tres horas, pasadas las cuales, viendo el general Primo de Rivera que nada se adelantaba con sostenido por mas tiempo, ordenó que la infanteria avanzase rápidamente hacia el pueblo, salvase las obras de defensa, atacase á la bayoneta las fuerzas enemigas que encontrase á su paso y combatiera hasta quedar dueño del terreno.

Así lo hicieron los cuerpos de infanteria, con un ímpetu admirable, que impuso á los enemigos, los cuales, despues de luchar vigorosamente, abandonaron el pueblo, poniéndose en dispersion y fuga.

Para evitar que volvieran á reunirse en las inmediaciones de él, el general Primo de Rivera mandó situar convenientemente algunas fuerdas que hicieron varios disparos contra los fugitivos, en persecucion de los cuales se lanzó la infanteria, por no poder hacerlo la caballeria, en razon á que los carlistas habian cortado de antemano los caminos para no ser perseguidos en su prevista retirada por fuerzas de esa arma.

Los carlistas tuvieron 38 muertos visles, entre ellos dos curas, y varios heridos. Tambien se les cogieron 8 prisioneros, grandes repuestos de armas, municiones, ropas, provisiones y papeles. Las tropas han tenido 4 muertos y 10 heridos, todos de tropa.

La columna del coronel Blanco llegó con tal oportunidad, que pudo con su artilleria hacer ciertos disparos á la retirada del enemigo, completando su dispersion.

Con pocos escarmentos como este que reciban los carlitas en todas las provincias en que merodean, será fácil que podamos decir con el Sr. Ruiz Zorrilla; en el resto de la península, completa tranquilidad.

NOTICIAS.

Entre las dignas de mencionarse, encontramos las siguientes:

No se tiene conocimiento preciso de los desperfectos ocasionados por los carlistas en la via férrea entre Zumárraga y Bessain. Desde este punto á Alsásua se halla corriente la via férrea, y la telegráfica lo estará muy pronto.

Anoche á las diez pasó por Búrgos, con direccion á Alsásua, el tren que conduce una bateria de artilleria y el batallon de Alba de Tormes.

El capitán general de Aragon ha recibido la orden de castigar, con todo el rigor compatible con las leyes, á las partidas carlistas que aparezcan en aquel territorio.

Una compania de ingenieros se ocupa activamente en fortificar los tres puntos señalados por la empresa de la via férrea en la seccion comprendida entre Alsásua y Bessain.

El cabecilla Martinez con 15 hombres, entró ayer en Vera, amenazando destruir las posesiones que el conde de Goqui tiene en Eudorlaza.

Hoy se encontraba ya en operaciones el batallon de cazadores de Alma de Tormes, que salió anteayer para el Norte.

Don Alfonso de Borbon no está en Cataluña, sino en la frontera, mientras su hermano D. Carlos continúa en el departamento de los Pirineos Orientales.

Los periódicos carlistas continúan prometiéndose las muy felices, contándonos hasta que D. Carlos se presentará muy en breve al frente de un numeroso ejército. Creemos que si el pretendiente llega á tomar parte en la lucha, que lo dudamos mucho, su presencia

solo servirá para introducir el pánico en las filas de sus parciales, que ya sabemos todos como aquel *augusto* personaje entiende las cosas de la guerra.

GACETILLA GENERAL.

Hasta ayer, ochenta son los voluntarios movilizados de esta capital que se han filiado, segun orden de la superioridad; medida que aplaudimos, pues que de otro modo esos cuerpos nunca podrán tener una verdadera y perfecta organizacion militar.

Dicen que en breve recibirán mas armas los federales de Figueras. No en valde el *General Vicens* ha estado en dicha villa por casualidad. Adelante con los faroles.

Digimos hace tres dias, que ahora principiaba el invierno y no nos equivocamos. Ayer á las diez y media de la mañana, comenzó á nevar, siguiendo la lluvia de copos y diminuto granizo á intervalos durante el dia.

Damos la voz de alerta á todos los liberales de esta capital, pues sabemos que los carlistas merodean por los alrededores de la misma, con objeto de hacer presa. Conque mucho ojo con los paseos.

Anteayer estaba en Viladrau la columna del incansable y bizarro Cabrinety, quien, sabedor de lo que allí sucedia á los leales, marchó con rapidez en su auxilio, si bien no llegó á tiempo de escarmentar al enemigo.

Los vecinos de La Bisbal, segun se nos asegura, han acordado pagar á los carlistas los plazos de contribucion que tienen pedidos.

Hay que tener presente, si el hecho es cierto, que aquellos republicanos tienen en su poder cerca de 150 fusiles para batir á los carlistas.

Sabemos positivamente, que los liberales que son asesinados por los carlistas, no mueren por mandato espontaneo de Savalls, sino por las juntas carlistas de cada localidad que se reúnen como si dijéramos, en consejo de guerra, y cuando acuerdan hacer desaparecer al liberal que les estorba, mandan el acuerdo al jefe carlista, quien obedeciendo el acuerdo, ordena su ejecucion.

¿Qué podemos decir sobre estos procedimientos? Juzgue el pais.

El Sr. Gobernador civil encarga la busca y captura de otra hornada de profugos. Esta vez sin embargo el número es solo de 28.... y vayan VV. sumando.

Esta noche tendrá lugar en el Teatro y salon del Odeon el tercer baile de máscaras.

Segun el programa que la empresa de este ultimo local nos remite, los bailes que tocará la orquesta, serán: *Gran walt* con introduccion, *Moratin*, de Escalas; americana, *Hortensia*, de id; Schotisch, *Los templarios*, de idem; Rigodon, *Los Truhanes*, de idem; Polka, *Dalila*, de idem; Americana, *Amapola*, de idem; *Waltz*, *El Baroncito*, de idem.

Segunda parte.—Polka, *La Tertulia*, de idem; Americana, *Camelia*, de idem; Española, *La Linda*, de idem; Rigodon, *Los Genizaros*, de idem; Schotisch, *Los Pollitos*, de idem; Americana, *Polonia*, de idem; *Waltz*, *El Desengaño*, de idem.

Se ha publicado el n.º 5 del *Correo de la Moda*, periódico dedicado al bello sexo, con profusion de grabados en el texto un elegante figurin iluminado y un pliego de dibujos para bordados.

He aqui el sumario de las materias que contiene: Revista de Modas, por doña Joaquina Balmaseda.—MODAS: Traje para sociedad.—Traje para calle.—Dos vestidos bordados para niña.—Chaqueta bordada para señora.—Chaleco de encaje.—Fichús con aldeta.—Fichús con caída.—Berta con lazo en el hombro.—Traje de calle para niña.—Traje de casa para niña.—Traje de salon para señora.—Vestido para visitas.—SOMBREROS Y ADOENOS DE CABEZA: Cofia-prendido.—Lazos para el cabello.—Sombrero Rabagas.—Sombrero Rocambole.—ACCESORIOS: Guante de crochet.—Botina para señora.—Diadema de flores diamantinas. Pendientes de oro esmaltado.—Medallon de oro, perlas y rubies.—Abanico de plumas.—LABORES, por doña Joaquina Balmaseda.—Canastilla para pape-

les.—Medallon.—Porta-botellas.—Tiras bordadas para sillón.—Sachet para guantes.—Saco para la labor.—Calienta-pies.—Caja para guardar cuellos.—Modelos de tapicería.—Flores de pluma Geranio.—Canastilla de flores.—Estante de gabinete.—Bolsa en forma de abanico.—Espejo de tocador.—Explicacion del figurin.—Total de los grabados contenidos en este número, 76.

Correo extranjero.

A pesar de las repetidas declaraciones del *Diario de San Petersburgo* acerca de las excelentes relaciones entre los gobiernos ruso y británico, la prensa inglesa se muestra inclinada á no participar de la opinion del órgano oficioso de la cancilleria imperial de Rusia; y el *Daily News*, con referencia á cartas de Constantinopla, dice que los movimientos de las tropas rusas mas parecen amenazar á Turquía que á la India inglesa.

Creemos exageradas las noticias del periódico inglés, pues de lo contrario veriamos levantarse el fantasma de la cuestion de Oriente, cosa que por el momento no nos parece posible.

El gran visir, Mehemed-Ruchdi, sintiéndose muy quebrantado en su salud, ha rogado al Sultan que le admita la dimision ó le confie otro puesto de menor responsabilidad. Pero no lo entiende así el Gran Señor, quien, lejos de responder al deseo manifestado por su primer ministro, se empeña en que este siga desempeñando su cargo, si bien parece haberle prometido que tratará de aligerarle el peso de sus tareas.

Por ahora el Gobierno turco no se muestra interesado en otra cosa que en hacer sentir el peso de su autoridad á los periódicos que no le son afectos. Ha suprimido unos, suspendido la publicacion de otros, y á los demás la vigilia.

Entretanto los ortodoxos y los cismáticos de la Iglesia griega sostienen graves contiendas religiosas. Las iglesias han sido teatro de luchas sangrientas y hasta en las tropas armenio-católicas han ocurrido desórdenes graves.

La Puerta, temiendo comprometerse con las naciones protectoras respectivas, se limita á aconsejar la calma y la moderacion á los contendientes. Fácil mision, que acabará por producirle lo contrario, precisamente de sus aspiraciones.

ULTIMA HORA.

La prensa asociada de Barcelona publicó anoche los siguientes partes:

Madrid 5 de febrero.

El general Serrano ha suspendido su venida.

El Sr. Santacruz ha visitado al rey.

El general Peralta ha sido nombrado jefe del cuarto del rey.

Madrid 6 de febrero.

Congreso.—Sesion de la noche.—Apruébase la totalidad del articulado del presupuesto del ministerio de gracia y justicia; comienza la discusion del presupuesto del ministerio de la guerra.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. S. Juan de Mata fr.

SANTO DE MAÑANA. Sta. Apolonia vg. y mr. y San Nicéforo mr.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia de las Capuchinas.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Formant. Plaza de la Independencia n.º 15, bajos.

VERDADERO REFUGIO DE LA SALUD EN LAS FAMILIAS. INTERESANTISIMO A LA HUMANIDAD!!! Prodigiosa é inocente pomada de Martin!!!

Nueva, grande y maravillosa invencion!!! ELASTICIDAD A LOS TEGIDOS HUMANOS. No mas sabañones (Parallons) de una á tres unturas basta para quitarlos y afinar el cutis. No mas dolores de muelas. Mientras se dá la primera untura cesa aquel. No os las arraqueis jamás!



SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARITIMOS POR VAPOR. COMUNICACION RAPIDA ENTRE EUROPA Y LA AMERICA DEL SUR. SE EMPLEAN SOLO 26 DIAS EN EL VIAGE.

Servicio mensual. Salidas fijas del puerto de Barcelona el 16 de cada mes.

BOURGONE, SAVOIE, POITOU, LA FRANCE Y PICARDIE.

Para Montevideo y Buenos-Aires. El día 16 de Febrero saldrá del puerto de Barcelona, el magnifico y colosal Vapor SAVOIE, el cual reúne todas las comodidades que puedan apetecerse.

Grandes y Magnificos Vapores.

NUEVOS Y GRANDES VAPORES PARA EL BRASIL, RIO DE LA PLATA Y PACIFICO. Salidas semanales para Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso y Callao, á precios rebajados nuevamente tanto en pasajes como en los fletes de las mercancías.

PILDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cu-ya impureza dependen todas las enfermedades que tanto aligero el género humano. Las Pildoras Holloway restablecen la buena di-gestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortalecidos enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder cu-rativo de este remedio medicamentoso, aligandose á las dosis prescriptas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pue-da compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio in-falible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrofulas, males de piernas, gonorrea, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufran de congestiones, losos ó bron-quitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravil-lasas virtudes del Unguento Holloway. Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se em-plea el Unguento.

LA PRENSA.

DIARIO POLITICO DE NOTICIAS MADRID.

El mas barato de España.

Madrid un mes. 4 rs. Provincias trimestre. 20 Paquetes de 26 números para ven-deres de Madrid y provincias. 3

CONTIENE: ARTICULOS POLITICOS Y DE INTERES GENERAL. Una completísima seccion de noticias. Revista comercial y agricola con los principales mer-cados nacionales y extranjeros.

Lista de la Loteria. Preciosas novelas publicadas en forma para poder-las encuadernar.

Para hacer la suscripcion ó recibir paquetes para la venta, bastará dirigirse en carta certificada al Director ó Administrador de «La Prensa» en la calle de la Cruz, número 7 y 9 principales, Madrid.

REVALENTA AMARILLA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorra-nas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, nauseas, vomitos despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consumion), herpes, gela, &c. Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

chos facultativos, curados con esta preciosa pasta pec-toral, han dado juto crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Extranjero.

Unico depósito en Gerona, Farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

Alquileres.

En un punto céntrico de esta ciudad, se halla para alquilar un 2.º piso decentemente amoblado.

Darán razon en el estanco de la plaza de la Consti-tucion.

En la calle del Portal Nou n.º 11 - piso 1.º hay una bonita sala con su correspondiente alcaoba bien amueblada para alquilar. 26

Se necesita un dependiente de confitero. El estanquero de la plaza de la Constitucion dará razon.

INTERESANTE.

Mediante buena hipoteca se prestarán siete mil li-bras.

Dirigirse á D. Pedro Grami, en su despacho calle de la Zapatería vieja n.º 3, bajos.

DE FIGUERAS Á DARNIUS.

NUEVO SERVICIO DE LOS SRES. FORTIOL Y LEONAS. Saldrá diariamente de la fonda del Comercio de Fi-gueras una tartana para Darnius, en combinación con los coches de la sociedad de los Sres. Martin La Vailly y Compañia, en cuyas administraciones se despachan los asientos para dicho punto.

AVISO.

El despacho de la pomada de Martin que se hallaba en la calle de Ciudadanos núm. 16--Vi-uda de Jendret, se ha trasladado á los pórticos de la plaza de las Coles perfumería de D. Enrique Murtra.